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ведываются в московский 
офис.

Причем уход Тони Майе
ра стал неожиданностью 
для рынка. Он произошел  
буквально за 2 недели до 
назначенного большого  
приема с журналистами и 
финансовыми аналитика
ми, где Тони Майер дол
жен был рассказать о пла
нах компании. 

Новым генеральным ди
ректором стал Хейго Ке
ра, который начал сотруд
ничество с акционера
ми «О’Кея» еще в 2000 го
ду. По сути, он являет
с я создателем са мой 
концепции «О’Кея». С 2010–
го по 2013 год  Хейго был  
председателем совета ди
ректоров ГК «О’Кей».

За полтора месяца до ухо
да Тони Майера, 10 марта,  
в компанию вернулся  
Алексей Краузе, который 
работает с акционерами  
ГК «О’Кей» с 2003 года. 
С декабря 2003–го по март 

2008 года он возглавлял 
компанию «Доринда», ко
торая строила «О’Кеи».

По словам источника 
«ДП», сейчас акционеры 
«очень вовлечены во все 
процессы». «Они стали об
щаться не только с первой,  
но и со второй линейкой 
персонала и даже взаимо
действовать с отделом кад
ров», — рассказал один 
из бывших сотрудников.

«Акционеры оборудовали  
себе кабинет в одной из пе
реговорных комнат офиса 
и систематически участву
ют в жизни компании», — 
рассказал другой источ
ник «ДП», отказавшийся 
от дальнейших коммента
риев. 

При этом собственники  
компании не афишируют  
свое присутствие. Опро
шенные «ДП» бывшие  со
трудники «О’Кея» при 
увольнении подписывали  
соглашение о неразглаше
нии конфиденциальной 
информации, поэтому 
о дальнейших планах ком
пании рассказывать отка
зались.

Акционеры «О’Кея» — пе
тербургские бизнесмены, 
и очевидно, что для опера
тивного управления им 
приходится постоянно ле
тать в Москву, где по на
стоянию бывшего гене
рального директора Патри
ка Лонге (управлял сетью 
в 2007–2014 годах) был от
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«Магнит» Х� Retail Group «Дикси»
млрд руб.

«Лента» «О'Кей»
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Как рассказали «ДП» несколько 
бывших сотрудников «О’Кея», пе
тербургские миллиардеры Бо
рис Волчек, Дмитрий Коржев 

и Дмитрий Троицкий (соответственно 
19–е, 20–е и 21–е места в рейтинге милли
ардеров «ДП») уже несколько месяцев ра
ботают в московском офисе сети, вникая 
во все бизнес–процессы своего главного 
актива. Такой контроль акционеров свя
зан с ухудшением финансовых показате
лей ретейлера. Последний год «О’Кей», на
считывающий 112 магазинов по всей стра
не, демонстрирует самые худшие темпы 
роста среди публичных FMCG–сетей.

Акционеры встали у руля
Дмитрий Коржев, Дмитрий Троицкий 
и Борис Волчек — персоны непубличные, 
темные лошадки российского ретейла. 
За всю историю сети ее акционеры прак
тически не общались напрямую с топ–ме
неджментом компании, кроме генераль
ного директора, и в головном офисе не по
являлись. Непосредственное участие 
в делах компании они принимали только  
в самых экстренных случаях — напри
мер, в 2011 году, когда обрушилась крыша 
первого гипермаркета «О’Кей» на Выборг
ском шоссе, акционеры использовали все 
свои связи в администрации Петербурга 
для решения проблемы. 

Но это была нештатная ситуация. В опе
ративное же управление Дмитрий Кор
жев, Дмитрий Троицкий и Борис Волчек 
никогда не вмешивались. 

В этом году все кардинально измени
лось. Как рассказали «ДП» сразу несколь
ко бывших сотрудников «О’Кея», после 
ухода 1 мая генерального директора  То
ни Майера акционеры поставили на ру
ководящие должности проверенных лю
дей из команды, которая работала с ними 
на этапе основания сети, и постоянно на

Хозяева «О’Кея» за кассой
Акционеры сети 
«О’Кей» впервые 
за последние 
10 лет взяли в свои 
руки оперативное 
управление 
главным активом. 
Собственники 
рассчитывают 
улучшить 
ситуацию 
в компании, которая 
демонстрирует 
самые худшие 
темпы роста 
среди публичных 
продуктовых сетей.

⇢ Дмит-
рий Троиц-
кий, совла-
делец сети 
«О’Кей». 
 Фото: агентс-

тво pia 
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условиях начал экономить 
и переходить на более де
мократичные форматы ма
газинов.

Вмешательство собст
венников в оператив
ное управление бизнесом 
не редкость. Так, когда Х5 
Retail Group в 2013 году ус
тупила лидерство сети 
«Магнит», а в компании на
чалась смена топ–менедж
мента, Михаил Фридман, 
совладелец консорциума 
«Альфа–Групп» (основной 
акционер Х5), стал участво
вать в оперативном управ
лении компанией.

В кризис такие тенден
ции только усиливаются. 
Как ранее писал «ДП», глав
ный собственник «Груп
пы ЛСР» Андрей Молча
нов занял должность гене
рального директора компа
нии, хотя до него этот пост 
5 лет занимал Александр 
Вахмистров.

В «Ленстройтресте» так
же недавно была анало
гичная ситуация: долж
ность генерального дирек
тора освободил Александр 
Лелин, и оперативным уп
равлением занялся основ
ной собственник Дмитрий  
Игнатьев. За последние 
полтора года в компани
ях «Старт–Девелопмент» и 
«СПб Реновация» собствен
ники сменили генераль
ных директоров.
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Нестандартные шаги

Зависит от акционера

НиКолай Габышев, 
глава ФПБ «Инвестиционный банк 

Финпромбанка»

СерГей лепКович, 
экс–директор Северо–Западного 

филиала Х5 Retail Group

(более 8 лет проработал в компании)

сейчас времена непростые, и от менеджмента тре-
буются особые действия и решения в финансовых, кадро-
вых, организационных вопросах, а он в свободе принятия 
таких решений ограничен и ему необходимо обращать-
ся за одобрением к акционерам. Чтобы не тратить время 
на долгие согласования, владельцы бизнеса начинают за-
ниматься ручным управлением. Очевидно, что сегодня 
в компании происходит что–то, что требует нестандарт-
ных решений, которые могут принимать только собствен-
ники. Сейчас цель — стабилизировать ситуацию, и такого 
рода вовлеченность акционеров вполне оправданна. Сегод-
ня это наблюдается сплошь и рядом. Конечно, это вызыва-
ет вопросы и недоумение у инвесторов и аналитиков, если 
это происходит в публичных компаниях, но, с другой сто-
роны, есть успешный пример работы собственника в «Маг-
ните», акционер сети Сергей Галицкий никогда не отпус-
кал компанию в свободное плавание в части каждоднев-
ного операционного управления.

Когда Михаил Фридман (совладелец консорциума  
«Альфа–Групп», основной акционер Х5 Retail Group. — 
Ред.) начал взаимодействовать с подчиненными Х5, боль-
шого результата это не принесло. Это вполне объяснимо: 
Михаил Фридман настолько человек–космос, что слиш-
ком далек от земных проблем сети. Это все равно что 
Владимир Путин начал бы управлять Х5. Такие люди 
должны заниматься макровопросами.
Поэтому каждую ситуацию надо рассматривать 
индивидуально, все зависит от акционера. Например, Ан-
дрей Рогачев (основатель «Пятерочки». — Ред.) глубоко 
понимает всю специфику розничной работы вплоть до ра-
боты кассиров. В своей новой розничной сети «Верный» 
он вникает во многие бизнес–процессы, включая даже та-
кие вопросы, как ввод в ассортимент той или иной пози-
ции. Для «О’Кея», думаю, возвращение владельцев бизне-
са к управлению — это положительный момент.

КоММеНтарии

Хозяева «О’Кея» за кассой
крыт головной офис. Часть 
подразделений  «О’Кея» по–
прежнему находится здесь, 
и сотрудни ки постоян
но курсируют между двух 
столиц. Одна ко на вопрос 
о том, возмож но ли воз
вращение головного офи
са в Петербург, в компании 
не ответили.

Подвела концепция
За последний год финан
совые показатели «О’Кея» 
на фоне других публичных  
ретейлеров выглядят 
не лучшим образом. Так, 
чистая торговая выручка 
сети в первом полугодии 
2015 года выросла на 4,4 % 
по сравнению с аналогич
ным периодом прошло
го года, до 74,9 млрд руб
лей, а выручка сопостави
мых магазинов снизилась 
на 1,7 % за счет падения 
трафика на 3,6 %.

Для сравнения: выручка  
«Ленты» в первом полу
годии 2015 года выросла 
на 33,8 %, до 114,9 млрд руб
лей, а «Дикси» за этот же 
период увеличила выруч
ку на 23,1 %, до 131,6 млрд 
рублей.

Кроме того, «О’Кею» при
шлось существенно скор
ректировать региональную  
программу развития. Так, 
в августе–сентябре ретей
лер продал четыре земель
ных участка и три здания 
гипермаркетов в регионах  
своему прямому конкурен

ту — сети «Лента». Сумма сделок, по эк
спертным оценкам, тогда составила 
1,6–3 млрд рублей.

Кроме продажи собственных участков 
«О’Кей» стал отказываться и от заклю
ченных ранее договоров аренды в строя
щихся ТРК. В октябре ретейлер отказал
ся от торговой площади в псковском ТРЦ 
«Акваполис», открытие которого заплани
ровано на декабрь 2015 года. Это место 
займет крупный петербургский ТД «Ин
терторг» с гипермаркетом Spar.

По словам старшего аналитика Райф
файзенбанка по сектору потребительских 
товаров и ретейла Натальи Колупаевой, 
у «О’Кея» действительно очень сложная 
ситуация. «Компании надо менять кон
цепцию, позиционирование. Очевидно, 
что именно этим ретейлер сейчас и зани
мается», — отмечает она.

Как ранее отмечали эксперты, негатив
ное влияние на «О’Кей» оказал введенный 
год назад запрет на импорт ряда продо
вольственных товаров. До введения сан
кций доля импорта в ассортименте сети 
превышала 25 %, при этом как минимум 
10 % составляли товары из санкционного 
списка. У других публичных ретейлеров 
эта доля была заметно ниже.

Кроме того, целевая аудитория «О’Кея» — 
это средний класс, который в нынешних 

1«О’Кею» надо ме  
нять концепцию 
и позиционирование, 
очевидно, что имен
но этим, ретейлер 
сейчас и занимается. амера КарлоС 

amera.karlos@dp.ru
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